第六回「国際真宗学会」に参加して

樋口章

信

はじめに

疑応答が続いた。
「大乗の至極・浄土真宗」という基調テーマの下、第大乗の至極・浄土真宗」という基調テーマの下、第大の「国際真宗学会」がここ大谷大学において開催された。二年前のカリフォルニア州立大学バークレー校におた。二年前のカリフォルニア州立大学において開催された。二年前のカリフォルニア州立大学において開催された。二年をが続いた。

いる。その構成としてパネル四部、セッション十部をそ及び、名実ともに真宗に関する唯一の国際学会となってイギリス、ブラジル、ポーランドの七ケ国、五十三名にってみただけでも日本、アメリカ、カナダ、フランス、十名を超え、参加国数十四、そのうち発表者の国をひろ十名を超え、参加国数十四、そのなかで正登録参加者百二参加者総数は約四百名、そのなかで正登録参加者百二

論的に大谷大学の真宗学を示唆する貴重な内容であった。為くの参加者が熱心に聞き入っていた。それぞれが方法演をもって今学会の基調が提唱された。講演には内外の成がイナミクス――廻向と願生――」のふたつの公開講意味深くするのか‐――]と、本学の寺川俊昭学長〔信仰スミシガン大学教授〔浄土のイメージ――何が物語りをの骨組みとし、初日の夕べにおこなわれたルイス・ゴメの骨組みとし、初日の夕べにおこなわれたルイス・ゴメ

あり、大いに意義のあることであると思う。本学からも家学研究の国際的場にもうひとつの流れを加えたことでに置きつつ、積極的にこの第六回大会を迎えたことは真とであった。そうして今回大谷大学が国際的視野を念頭とであった。そうして今回大谷大学が国際的視野を念頭とであった。そうして今回大谷大学がらも真宗学教員、学因みに前回の大会には大谷大学からも真宗学教員、学

というご発表をされ、神戸和麿教授は〔往生――正定聚多くの発表参加があった。小野蓮明教授は〔誓願一仏乗〕

デス・エデュ れ は終末医療との関連に基づき田代俊孝助教授が 名誉教授と織田顕祐講師が発表なされた。 たし、また『維摩経』に関連しては金沢大学の橋本芳契 助教授が ジャー・ れ、一楽真講師は の機 「大乗の至極」としての浄土真宗」という題で発表され た。また大乗仏教としての浄土教という見地からはロ 安藤文雄講師は (パネル)〕を、三明智彰助 〔チベット仏教における浄土信仰〕を論じられ コーレ ケーショ ス氏 一時 (デューク大学) の後に小谷信千代 〔親鸞における業の問題〕を考究さ |機相応の法] と題した論稿を読ま ン〕という題でご発表をされた。 教授は 「親鸞の仏性論と 同朋大学から [真宗と

レジュメ、論文集が出されているので詳細については特のプログラムについて略述させていただく。プログラム、題を綴ってみたいが、紙数の余裕がないのでパネル中心全体にわたりこの誌面を借りて具体的にその意味と課神主義における禅〕のお二人が参加された。

誕

生を意味しているはずである。

か

その

言葉が

亮徳師

[かわりめ]

とパトリシ

ア・ホンダ氏

〔清沢の精

を解明され、

大谷派の北米開教区からは今井

大谷派教学研究所から西田真因師が〔『歎異抄』における

に要旨集をご参照いただきたい。

パネル討議のそれぞれ

(a)

パネル

1

往生

現代における救い

0)

問

題

英氏 その後熱心な討論がおこなわれた。このパネルは「往生」 同義になっているのではなかろうか。 間にとって「往生」という言葉はもはや「肉体的 されなければならないのである。 のではなく、 ワードは現代日本の思想的課題とそのまますりあわせ なければならないし、また佐藤教授によれば、 がすものであった。それは神戸教授のい を臨終にみるような二元的平面的往生観の再吟味をうな としての「帰依」もしくは「帰命」について〕)、佐藤正 /(往生 京都女子大学/〔大乗の真理としての還相〕)、 ス・カーター氏(コルゲート大学 即得往生、 第 (東京大学/[往生の背景])、神戸 パネルは本学の長崎教授の司会の下、 -正定聚の機〕)の各氏がペーパーを読まれ 住不退転(至心信楽願成就文)」を根拠とし 親鸞の生きていた時代的文脈のなかで考察 私に思うに、 [人間の純粋な行為 本来それは精神的 和麿氏 われるように 徳永道雄 (大谷大学 このキ ジョ 現代の人 死しと ン る 氏

判されるべきことでなく、自己批判的内容をそのままで を連想させるということは、 置き忘れる傾向にある儀礼中心主義の現況を物語るもの 要求しているということであろう。 けっ して外側にむか 商業化し、 45 のちを つて批 研究所/ [純粋な対話のための基本的姿勢])、 対話から行動へ」)、

私にとって課題は次のように感じられた。 つまり「往

所) が

「浄土真宗の究極性

親鸞の天台に対する応答

という論文を読まれた。

と私は受け取るのである。

が異なる個の信という問題も考察し整理した上で、 文化的、習俗的なるものの内容をできるだけ正確に把握 装を身に着けた現状主義ではなく、 れを客観化し、さらに社会学、民族 すべきものであると同時に、「儀礼」の意味を再考し、 してその積極面と消極面を理解し、そしてそれとは次元 ではないかと。それはけっしていわゆるモダニズムの衣 文化人類学といった諸学の成果を踏えて再解釈すること 生」観を問うということは親鸞教学として内面的に突破 自己内部の伝統的、 (俗) 学、神話学、 両者 7

本学の多田稔教授司 (b) ネ ル 2 (対話上 一会によって熱のこもったパ の諸 問題 多元世界と浄土真 ネ ル

の本来あるべき関係に及ぶことであろう。

進行してい

った。

デ =

ス •

半

ーラ氏

IJ

カ

ŀ

IJ

ッ

ク が

てくるではないか。

底には火を吐く龍も

\$ る。

ド・メンデス大学/「真宗とビジネス」)そして最後に ルフレッド・ブルーム氏(IBSバークレー仏教学研究 ズ・ハイジック氏(南山宗教研究所/[禁欲主義に抗して グスタフ・ピント氏 (カンディ 7

工

Ì

A

氏はヤン・ファン・ イジック氏に多くの質問がフロアーから集まっ ブラフト氏を継ぐ貴重な仕事 7

いる。むしろ私はパネル3において氏の翻訳論を拝聴し辺元についての氏の論文並びに翻訳が最近話題を呼んで 復 たかった気もする。読まれた論文タイトルは、「感覚の回 入」「三心釈」「還相廻向」に哲学的分析を下した人、 なされつつある方で、『懺悔道の哲学』を著し 時代の禁欲主義に抗して〕というものであっ 三願

の蔓につかまっていると、 の危険から身を守ろうとする。 っているのが見える。 ある男が二頭の象に追いかけられ、 下を見ると毒蛇が下から這 白と黒の鼠二匹がその 井戸に絡まってい 井戸に入ってそ る葡 夏 を か

る。

氏はいくつかの大乗典籍におさまる一説話を以て始め

れたのだった。 てみる。すると、 くるのがわかった。 命。 トラスブルクによる中世の 仍行讃』、『本生経』、またゴ 上をよくみると甘い とこうい その瞬間彼はすべての恐怖から解放さ 呼吸おいてその蜜の匂 う話である。 蜜が数滴蔓をつたわって落ちて ットフリー \neg トリスタンとイ これ以外にも \vdash . フォ いを味わ 1.5" ル デ 仏

を引用され、

縦横に

東西の宗教的隠喩を渉

猟され

るので

環境保 ある。 ある。 な禁欲的 代人の習 れた消費・管理社会的性格を告発される。 やイヴァン・イ 察力の自然な流 かれる。 の殻に閉じ込められた本来の感覚を再び呼び覚ますので さらに氏は、 また聖体 護運 東西い に伝統と肩を並べるほどであるというのである。 性は 摘は今回の学会でも異色のものであろう。 動の理論的支柱ともなってい 集合的自 ずれ リイチを引き合い れは慈悲や愛を呼び起こし、 |拝領における本来の感覚の回復を氏は説 現代産業社会を痛烈に批判 の伝統によったとしても、 己抑制と等しく、 に出し、 東西 るシュ 消費という現 隠喩にあらわ 一の最も 日常的 恵みと洞 7 ッ 過剰 /\ ハ 地 Ⅰ ⑦ 球 因習

7 フ V ッ 1. ブ ル] 4 博 主の 報告は 基 調主 題 〔大乘

ということは希有なことなのである。

感覚=意味として

ろうか

の発表は大い

に思想的意義があるといえるのではないだ

氏

これらの

指

天台の本覚思想にもとづく「久遠実成」という考え方が を〔再解釈〕したのであり、 台に対する親鸞の応答」というテーマで、 の至極・ 久遠実成の阿弥陀仏」と質的変化を遂げてゆくこと、 ⑤ 普遍的真理としての存在であるとするのである。 浄土真宗 に肉薄する展開 阿弥陀仏とはいわば宇宙 であっ 親鸞は浄 氏 は 本

っ

想的信仰的枠組が揚棄されたのであるとする。 信心仏性」の思想など、 妙法蓮華経』 大聖世尊世に出 との関連性、 I興したまふ大事の因縁」という言葉 伝統的顕密体制の下にある思 新しい菩提心解釈としての け 0

したわけではなく、 直接的に天台ならび すべてを包み込む選びの道を親 に当時の伝統的流れに対抗しようと して 犍

その本来的意味を、 帰入し、 であったように、 遍的思想を展開されたといえるのではなかろうか。 近・現代の欧米思想あるい 定式化したと力説されたのであった。 なくとも私にはそのように思われた。 言葉を使用することなしに、 そこに活きる言 教学の歴史的、 感覚的、 |葉の内 はキリスト教の背景をも か 質的にすぐれて現代的、 つ正 面 的 伝統的遺産に 確な言葉で提示する 密 度を体験 曾我量深師 氏は敢えて 的 4 つ がそう 15 たん すく 0 は

0) ても鍵概念である。 sense はハイジック 氏とおなじようにブルーム 氏にと

本的姿勢を「尊 ニス・ギーラ氏は宗教的対話において要求され 敬」「謙譲」「誠実」 の三徳目に 置 か れ

がむずかしいことを主張された。まことに傾聴にあたい これらいずれかの要素が欠落するならば真の対話の成立

する指摘である。

氏は経済活動、

職業倫理の

側

面

から

ためにも、 アプローチされ、激 グスタフ・ピント ように設定するべきか語られた。 ってあるがごとき文化財 私達はいまこの時代の人間における諸問題を 激変する世界のなかでその視点をどの 的存在に変質させてしまわ 阿弥陀仏を博物館に飾 ない

う視点であり、 といわれる。 味で職業の内包するものを吟味し直すことが課題である それは仕事が 自分の選んだ仕事が実は「天職」すなわ 「たまわりもの」であるとい

パ

(c)

真宗にてらして考えなければならないのであり、

その意

は抽象的思索がなければ全きものにはならない。 陥 その意義があると思うのであるが、 スという言葉をタイトルにまで選んで発表されたことに りがちな傾向を訓戒するものと聞いた。 missionであるという考え方である。 何事も 具体的にビジネ もちろん学問 抽象的思弁に L か

> 具体性も輝きをうしない、 具体的関心をもって出発するものである。 への危機に氏は鋭角的批判を与えられたのではなかろう 無軌道に流転しがちな思弁性 6 つしか そ

る基

か。

を指 キリスト教のもつアブラハム的伝統の問題性やイスラッの「真実」のなかに他者をのみこんではならないこと、 意見交換がなされ、興味深いものであった。 ただいた上で論議をすすめてはどうかなどという重要な との関係をも含めて、 教の出会いは大きな意味をもっ フ ロアーを含めた質疑応答のなかで、 し示すもののひとつであろう。 キリスト教神学者にも参加 た出来事であるが、 仏教とキ 性やイスラム 今後の課題 ij して ス

ス・ゴ 三昧経』——『摩訶止観』 スワンソン氏 (南山宗教文化研究所/[常行三昧と『般舟 カワムラ氏 ワデル氏(大谷大学/[翻訳にあたっての覚書])、 ネル3にはとりわけ関心をもった。 メス氏 パ ネル3(言葉と解釈 (カル ス氏(オハイオ州立大学/[如是我読 (ミシガン大学) ガリー大学)、 の英訳をめぐって〕」、ノー があたられた。 コメンテーター 聖典の翻訳をめぐって) 司会レ レスリ ポ に ì ル ル 親

ス

.

カズ

1

IJ

羅列に終

鸞を翻訳するにあたっての哲学的考察])、 タ氏(本願寺国際センター /〔親鸞浄土教における言語観 デニ ス . ヒ

スワンソン氏は法華三大部のひとつ 「摩訶-止 観 のな

多さには眼を見張るものがあった。

今回の大会の特色のひとつとしてフロアー

信心と解釈〕)

の四氏が発表された。

ここにお

1 ても

¤

のは、

最悪の場合意味も文脈も喪失した言葉の

からの応答の

だけを強調するため ル 強調なのか。 高くなる。 ことがあるという。 の内容に通暁してい うことを問題提起されたわけである。 的聖典の場合、どこまで原典の内容を再現しうるかとい 案すると、 えられるべき対告衆によっておこる意味の変化などを勘 ンスの異なり、その言葉にもちこまれる文化的背景、 翻訳についての問題点を示された。 出典『般舟三昧経』と『十住毘婆沙論』を引かれながら かで説かれる四種三昧のひとつ常行三昧について、その な文脈を把握することが困難なことが多い。 またある部分を引用する場合、それはある点 厳密で字義的に忠実な訳によって、特に古典 単に暗示するための引用もあり、 とくに比喩的表現の場合その度合が なのか、 ないとそのものが それとも換喩的な意味での 個々の言葉のニュ 出典引用箇所とそ わからないという このよう オリジナ 伝 7

ると思った。

なことからすると、

辞書的な語義に忠実な翻訳というも

:3

もしその翻訳ということがありえないならば、

われ

ということをもう一 聖典を他言語に置換するということは、 関心を喚起した。 穽を指摘され、 愛と慈悲と懺悔の行為なのであろう。 とする情熱なしにはありえないことであり、 翻訳者本人の信仰的知恵と教学的理解、 ってしまうことがあると語られる。 その専門的かつ具体的 思うに信仰を伝達する媒体となるべき 度原点から問い直すことが必要であ 氏は翻訳における 宗教とはなにか 例 それ自身が実は さらに伝えよう 示により聴 なによりも 衆

とも カー さを指摘しようと、 かで最も重要で最も価値のある関心事のひとつなのであ ータスと同じ地位に置かれてきたとされる。 翻訳者は き込んだ。その一部を思い起こすと、たとえば西洋では でにアメリカにおいて高名を馳せている方である。 度のパネルで氏はその機知にあふれた語り口で聴衆を引 ノーマン・ワデル氏は『正法眼蔵』の英訳者としてす ライルに語ったという。 翻訳者は翻訳をやめなかった。 「裏切り者」としてイスカリオテのユダやブル 翻訳はこの世界のできごと全体のな 「たとえだれがその不十 ゲーテは次のように どうあろう

ある。 ある書のひとつであると同時に、最も手に負えないもの 者はある結論 読み込む。 ス・ のひとつでもあると。『正法眼蔵』の英訳に関しては「正 ねばならない。まずはテキストや注釈書の類をくまなく 道元の深遠で複雑な文を翻訳できる形にまでもってゆか 解の困難さである。それは漢語、 桎梏によるところが大きい。 のような点を挙げる。 とがある。 よりも翻訳者自身がその限界性に気づいているというこ 的に形を残していく方がどれだけ生産的だろうか。 古典を少 生きることとなろう。」。 わ かを語らず、 意訳的 さ」こそ再重要課 れ 丰 .はおし黙った壁に仕切られた尊大な教会区のなかに そして『正法眼蔵』そのもののもつ困難もある。 リストの福音の書が根付くのを妨げた言語文化で パラフレ 数者にしか近付けないものにするよりは、 しかしなかなか納得がゆかない。 翻訳実践者として氏はその にいたる。 そのオリジ ーズは道元がなぜその漢字を使用した 題であるとされる。 まずテキストそのものにおける理 このテキ 確かに翻訳の限界を指摘して、 ナルなイメージを喪失してし なにしろアジアの ストは世界で最も魅力 和語のもつさまざまな 困難さについ 字義に忠実でな やがて翻訳 地にイ なに て次 積極 工 畢竟、 間 するのであり、 のときどきの意図や予想する読み手が同じとは限らない 実教行証文類 来の文脈が逃げてしまうことがある。 る。」を引かれ、その人の「意図」によって文脈が た哲学者ジャ か、またそもそもテキストとは がるということを指摘される。 れぞれあきらかにする必要がある。 らない。聖なるテキストとは何なのだろうか。 广 いうことであった。 具体的翻訳論を展開なされたのであった。 そ他の方法によるべきである。 うような思想的中核をなす章ではそうあらなければなら にわたって草稿 Ի 考えさせられたのは 聖典とは何かについて明確な規定を立てなけれ マス・カズ 翻訳者はいわゆる翻訳をするのではなく、 ッ その逆ではない。 に何度も手 ここでは聖典 「テキスト」とはいっ

何

か、

0)

たい

何

か

まうのである。

とりわけ「有時」ならびに「仏性」とい

の読みを言葉に換えることとなる。

また翻訳者は現代の

69

彼自身

0 1 確

ない。どうしても字義的な訳では解決のつかないときこ とこのように実践 的か

(教行信証)』というテキストとなると長い ク・デリダの言葉、「翻訳とは変形であーリス氏はまずテキストの概念を組変え が入れられてい 文脈のなかに言葉が存在 字義どおりの 翻 まして『顕浄土真 出発点に立ってそ 訳となっ る。 訳では本 聖とは 7 できあ 1, ば 3 何 な 以

する。 読み手の文脈と当 原典の意図と翻訳者の読み、 時 のそれとがほぼ同じであろうと さらにできあ が った 測

- の解釈によれば、テキストを読むということ訳は二重・三重の構造になっているのである。 しなければならないとカズーリス氏はいうのである。 著した人と対話するということである。このことを確認 翻訳 して氏は一 テキストとその 世紀前の哲学者フレ テキストを読むということはそ ·読み手との関係によってひとつ ーゲを引用して、 ガ 言及性 1 n 0) ダ 7 を 翻

ジョン・オースティンやジョン・サールの行為としてのるのかを把握することが肝要であると説かれる。そこに 禿」という言葉の翻 起され、その人がその言述によって何をしようとしてい (speech act) 0) 理 る。 訳における例を挙げて氏は適切 論の重要性を見る。 具体的 の思想を考 15 な翻 「愚

信念」などを意味する Meinung としての「意味」

を提

的

.

さらにフッサールを援用して「意見・意図・目

(Bedeutung-reference) と意味

(Sinn-sense) との関係に及

ある。

して翻訳はありえない。

信仰への姿勢がなければまさに

信

から

「はからい」である。「如是」という言葉に注目すべきで

カズーリス氏はこのように力強く問題

提起された。

脈 1, を執筆するとき親鸞はサ 慮せずにこ 訳とは何かを示され 15 たわけではない。 は 関係していない。 0) 語 0) 翻 訳は ここでサ むしろ親鸞独自 あり その背景にある廻向 \mathcal{V} ス ン ク えない。 ij ス ク y ij ኑ また『 語を考慮に入れて ッ 0) 1 訓みによっ 語 は親 教 行信 続端の文 証

が

7

解釈 その精神的力を「ぬすみとる」ことである。 れない。その変容力に感動することなくして、どうして 60 引用原典の内容をゆたかに変換させたのである。 「変容力 (transformative power)」を弱めてしまうか うならば、 ・翻訳することができよう。 学問 的 な翻訳 態度はテキスト自体の 翻訳とはテキスト 仰 さらに から

7

氏の提起が大きな意味をもってい という問題に対してであったが、 リット語は親鸞の意図を我 0) フロ 指 摘の大きさを物語 アーの永富博士との緊張感に満ちたやりとりがこ っている。 々が解読する 逆にい たかということでも さきほどの、 かに 際 に関わらな カズ +}-1 ス IJ ク ス

におい れた。 ろう。 またその限界性をも考慮し キストの リス教授は過去数十年間 西洋の光りをとおして了解される可能性がひらい てテキストとは何かということについての一 ありがたいことであるとおもうのである。 大変興味深いパ 翻訳 に関する解釈学 ネル のヨ な 0) が 的 1 ひとこまであった。 探究の ら親鸞の場 p ッパ 伝統に 15 おける宗教的 合に 踏 真宗学 つつ、 カズ み込ま テ 釈

たいと思ったことである。 今後より詳細なご研究をいただいて氏の方法に学び

鸞の言語観

・信仰についての仏教的解釈学〕というペー

親鸞の人間理解を、そのテキストを具体

授

代の親鸞翻訳者の第一人者デニ

ス ·

タ氏は

〔親

ところである。 あり、微妙な翻訳がなされるところである。 答」の翻訳にあたりその文脈における「心」という言葉 的に解釈しながら論じられた。「信巻」の「三心一心の問 パーを読まれ、 してみることによって逆に根本問題に触れることがあり のもつ多義性(polysemy)についての指摘は関心のある 仏心と衆生心が敢えて分かれるところが 英訳をとお

ジ

うるのである。

葉が 釈学であるという意味限定が必要かもしれない。 解釈と解釈学はまったく意味が違ってくる。ここでは解 かという問いかけである。 それはこのパネルのテーマに使われた「解釈」という言 ないことがあるが、氏の一問題提起に触れておきたい。 である。各発表者への適切な熱いコメントはいうまでも 言すべきはルイス・ゴメス氏の創造的、 hermeneutic なのか hermeneutics 方法と方法論が異なるように (解釈学) 刺激的論評 なの

> (e) 真宗の表現 ネル 4 精神主義の意義 近代における浄土

る。 (沼田仏教翻訳研究センター/[「救済者」 ここは大谷大学の学祖清沢満之についてのパ (学長)、そして四人の発表者はそれぞれ羽田信生氏 司会は安富信哉教授、 コメンテーターに寺川 から 水道 ネ 俊昭教 ル (

義の近代性と現代性〕)、マイケル・パイ氏(ランカスタ 義の強さと弱さ])、 3 ンストン氏(エッカード大学/〔主体性 -暁鳥做の「アミダ仏」観の変遷])、ギルバート・ 加藤智見氏(東京工芸大学/〔精神主 精神主

ー大学/[「精神主義の広やかな意味])という順であっ

清沢満之研究が再びあらたなる多様な見地からなさ

る。「精神性 けでも清沢師のイメージがあざやかに蘇ってくるのであ らとりあげられたのであった。 そして精神性といった面から、それも世界思想的視点か れる兆しが感じられる今、求道性、主体性、近・現代性 (に満ちた) 近・現代の主体的求道者」とい この四特徴を結合しただ

祖から連続して窮まることがない精神主義の命流を暁烏 ここでは羽田氏のご発表に触れようと思うが、 恩師清沢没後に陥った恩寵主義をのりこえた 氏は仏

做にみる。

うように。

(dynamic seeker) であったのであり、 れに変っていったのである。 的実在としての「アミダ仏」から主体的事実としてのそ ことによって暁鳥敏の「アミダ仏」 「求道者」へと変遷していったことが論証され 親鸞その人が力強い求道者 観も「救済者」 暁鳥敏はそのこと た。 客観 か 5

統は清沢のなかに動いていたのである。 かにはひととき清沢の信を疑ったものがあった。 らなかった。 打つ指摘によって始めて心底にリ 漠然とわかってはい 暁鳥によって継続的になされていった。 こにあたらしい力を吹き込むということは危機克服後 がそのひとりである。 つまり明治以前の伝統にしばられた教義の殼を破り、 白河党時代にいわゆるその門下三羽鳥 たのである。 しかし実際に「活きた」精神の伝 しかし羽田博士の胸を このことは私も イ 真宗教学近代化 をもって入 暁鳥敏 のな 7 0)

宗教観は信仰の危機として根本的に克服されなければ 仏」を対象的に眺めてその救済にすがるような二元的

な な

3

して親鸞の生涯とその実像がつかみきれない。「アミダ

を身証した人である。

「安心主義 (repose-ism)」ではけっ

はかり述べさせていただいた。 パネラーの発表を一 瞥しその意義につい 卑見によって実像をゆ 7 わず

るか

ブラジ

ル

からみえたヒ

カ ル F.

M

 \exists

サ

12

~

ス氏

ってきたのである。

アリ

テ

1

が めたのではと危惧して

さ 15

各

釈親鸞」 ンルの間 大学)のセッ 力で会場を湧かせたマー することの問題性を指摘された。 史的方法によらずに現代的発想のみで親鸞の実像を考察 ドビンズ氏は真宗モダニズムという言葉を提出され、 たので聞くことはできなかったのであるが、 いう。" Jodo Shinshu"の著作でしられるジェ によるパネル形式の発表により白熱した議論を呼んだと ス・フレデリック氏 ッションC〔浄土真宗と現代的課題〕と平行開催であっ 余裕をもたなかった。ご寛恕を請う次第である。 (南山宗教文化研究所)、 ノ・タイテツ氏 「仏教とキリスト教における欲望と慈悲」 セ ッ という立場から再吟味するものであっ 題〕は親鸞の諸著作の性格と表現様態を シ ∃ ショ \vee の水準の高い発表成果に関して報告する ン発表 (スミス大学)、ファン・ブラフト (ロヨラ・メリーマウント大学)、 ク・ウン 武田龍精氏 〔親鸞を読むことにおけるジ すばらしい ノ氏 (龍谷大学) の方 (スタン はジェ 同時 七 フォ たし、は Ì ッ 通訳 ・ムス シ 1] 3 氏 ۴, 歴 ゥ 厶

れとの共通点を述べられつつ、 1 +}-ンの宗教解釈を紹介され、 ンパ ウロ大学) は現代フランスの宗教思想家ル 近・現代における安易な 浄土真宗の末法思想とそ ネ 展開し そのことが ていない場合が多い。実際国外から眺めてみると

科学的発展主義やオカルト性、 クレー IBSのケン・タナカ氏は真宗が世界と関わ 迷信性を批判された。 バ

3

のようなはたらきをなしてゆくのかという問題が浮上す セ ツ ション全体を眺めると現代社会のなかで真宗がど

「常行大悲」にもとめられて論を進められた。

積極的生活原理としての真宗学が多くの参加者の関

0)

あるものになるであろう。

宗学の応用によって国際社会との対話・交流もさらに実

関係における最重要課題であり、

伝統を昇華した近代真

根拠を

多元主義 心である。国際学会の動機が傾向的に明快であると思う。 もうひとつはパネル2で問題になったように、 である。 宗教相対主義として傷みのともなわな 宗教的

ことによって多元的な世界観をもちはじめたということ 日本人の精神生活が異文化を意識 い宗教観に転化する危険を含むが、少なくとも原理主義 宗教観をいま世界は脱却する方向にあるのであろう。 自らを客観化する

証

はまさに「選択

(せんちゃく) 本願」の書である。

厚を仰(後序)」ぎつつ注釈したともいえるその

行

٤ 議論は仏教ではない。 配識が 因緣生起」 意外に 徹底してその原理に従っているかと吟味してみる 「わたくし の法則からいって そうは言っても、 の慣れ親しんだ文化内部でしか 「関係性」を抜きにした 私における世界

でもある。

もともと大乗仏教の根本原則のひとつである

させていくということは、まさにこの危機をはらむ る多元的社会と心の通いあうコミュニケー いるその自己克服力 そしてその限界を主 よくわかるものである。 体的に克服する。 (信仰) によって同時に存在して 文化・伝統に生き、 さらに与えられて シ ョン を成立 国際

親鸞の師法然の著した「選択本願念仏集」を「師 の文すなわち〔大無量寿経浄土真宗〕と同じ謂であろう。 を出典とするが、 この度のテーマ〔大乗の至極・浄土真宗〕は『末灯鈔』 それは『教行信証』 総序のあとの 教の恩

間からみればその選択とは主体的大乗精神世界への帰 という事実の意味するところは、 内外の多様な世界とこの であり、 宗] としての そのこと自体が本願力廻向のはたらきである。 「えらび」が、多元的な意味文脈をも ただいまにおい 〔大乗の至極・ て邂逅してい 浄土真 0 入

否それどころか

世界との遭遇とまったく矛盾せず、

界に統一されていくということなのである。 大海に注ぎ込まれるように、 流 の異なるそれら諸々の意味世界は、 本願力を本体とした意味世 あたか 『教行信証』 も諸 洞川

かず

られ □和報を案ずれば、 り」と親鸞が述べているようにすべてはそのように与え 真仏上巻」の結釈において報土を説明するところで「そ ている。 如来の願海によりて果成の土を酬報せ

のとなろう。 なかった人やその他の分野の方々にとっても意味あるも 10 か は翻訳されるべきだし、またそれはたまたま参加 貴重な議論が関心ある人の眼に触れるように、 ネルの 出 版が心待ちにされ る。 必要なもの はある į, でき くつ

こびあった。

感動を呼んだのは学会長永富正俊博士

(ハーバ

ŀ.,

大

会の 告された後でスピー をお示し 今後の国際真宗学会の発展にむけての大いなる期待の念 が学会長としての (龍谷大学) に譲られることになった。 成 による閉会式におけるスピーチであっ 功にたい になった。 して慈愛に満ちた祝福の言 務めをこの度で終えられ、 会場は惜しみなく感謝の拍手を送 チがおこなわれた。 教授は第六回 そのことが報 た。 葉を送ら 稲 永富博-垣 久 雄博 れ 天 1

た

煩悩成就の凡夫、

生死罪

濁

の群

れた交歓会の光景こそ実は ることはない。二日目の夕べ、 た学生協力員にいたるまでみな一様にその出会いをよろ トシーンであった。 いうことの意義である。 して発表 それにつけても思うことは内外の真宗学者が 議論し、 参加者一 交歓し、そして再会を誓い それはいくら強調しても 「国際真宗学会」のハイラ 同ならびに関係教職 あの心に深く焼きつけら 堂に 員、 しすぎ ま 会

何故 たり 問題、 それらに ないことが山積する。 環境問題など、 日本の自然と農業を破壊させか 外のそれらとの自由競争、 とによって「外発的に」問われている。 ない 由・平等・(敬)愛といった、 いないが次の点を再度強調して脱稿する。 大会が終ってから四 I 「人間的諸課題」 国内外国人労働者の現状、PKOの実態、 際関係論 無関心であることは教法原 政治・経済・社会・教育のすみずみ 的 普 遍人間論 を、 [カ月、 ま人間を成就させるべき真宗が そのより具体的展開 むしろ諸外国に 必ずしも西 まだ全体 ねない 的に考察しなければ 理 の群萌」の認識をも埋的に不可能である。 コ 0 X 国内生 欧的伝統に 慗 撞 の輸 触 発され ま私達は が 人権 入自 として 産物の国 できては なら 問 るこ 15 由 自

して分限を尽くすことが宣言される。これは社会意識か内観者の道として堂々とありのままに世界内関係存在と性も「廻向」として内面化、課題化され、称名念仏者・は如来であり本願である。その世界(本願海)では外発種々のみ(身)を示現したまふ」からである。真の宗致つ者にとって、「弥陀如来は如より来生して、報・応・化つ者にとって、「弥陀如来は如より来生して、報・応・化

(no. 12, Fall, 1993)に今回の大会に関する簡単な報告が① Society for Buddhist-Christian Studies の Newsletter

) この参加報告は真宗総合研究所国際仏教研究班チーフの多田稔教授によってなされている。『研究所報』no. 27(一多田稔教授によってなされている。『研究所報』no. 8-9, Dec. Tabra 女史によって報告 (*The Pure Land*, nos. 8-9, Dec. 1992) されている。

) 数年前カリフォルニア大学出版局から出された"Phil-呼称は主として「氏」を用いた。

「氏」、「教授」あるいは「博士」とした。パネルのなかの

この誌上では学会に参加された方々の呼称を時に応じて

osophy as Metanoetics (『懺悔道としての哲学』の英訳)" osophy as Metanoetics (『懺悔道としての哲学』の英訳)" osophy as Metanoetics (『懺悔道としての哲学』の英訳)" をAllity (『過程と実在』)"を翻訳された山本誠作氏に英訳を託し、八割がた訳されたその草稿に、すでに西田幾多郎の『善の研究』を英訳していた Valdo ViglicImo 氏と共の『善の研究』を英訳していた Valdo ViglicImo 氏と共に手を入れたものであった。後に Jan Van Bragt 氏やに手を入れたものであった。後に Jan Van Bragt 氏やに手を入れたものであった。後に Jan Van Bragt 氏やに手を入れたものであった。後に Jan Van Bragt 氏やに手を入れたものであった。後に Jan Van Bragt 氏やに対はすでに出版されていた(Japanese Religions. V, no.だけはすでに出版されていた(Japanese Religions. V, no.たけはすでに出版されていた(Japanese Religions. V, no.たけはすでは、 no.たけは、 no.たけは

びていくことであろう。

として、ますます「国際真宗学会」の存在が重要性を帯をもつ世界中の人々が意見発表・対話交流をおこなう場に貢献するであろう。そしてその仏教・浄土真宗に関心生活から想像可能な個人・社会集合体としての人類文明

むべきである。仏教・浄土真宗は、

地域共同体の文化

話し、個としても信仰共同体としても国際社会と共に歩ぎらないのである。だからこそ異文化圏、異文明圏と対思という。教法がかならずしも文字のなかにあるとはか

問うのではなく、個人が教法によって成熟し、そして独ら埋没した個人意識への退行ではない。社会から個人を

立して社会に巣立ってゆくのである。そのプロセスを聞

共に Berkeley の Asian Humanities Press より一九九○き受けられたのである。 また同氏は Taitetsu Unno 氏と

- osophy of Tanabe Hajime を編集・出版されている。年に内外の研究者多数による論文集 The Religious Phil
- る話しである。 ⑤ 『翻訳名義集』(大正大蔵経、五四・一一四一c)に見え
- 文学の頂点。 ・ 文学の頂点。 文学の頂点。 文学の頂点。 文学の頂点。 文学の頂点。 文学の頂点。 文学の頂点。 文学の頂点。
- 「巨大主義」「物質主義」に反対する。れている。「中間技術」という概念を導入し、近代西欧のギリスに帰化する。Small is Beautiful という著作で知らギリスに帰化する。Small is Beautiful という著作で知ら
- ⑧ Ivan Illich (1926-)。 一九五一年からカトリック聖職⑧ Ivan Illich (1926-)。 一九五一年からカトリック聖職
- ふ 大信心は佛性なり 佛性すなはち如來なり」。 金子大栄編『真宗聖典』(京都・法蔵館・昭和三五年初) 金子大栄編『真宗聖典』(京都・法蔵館・昭和三五年初) 金子大栄編『真宗聖典』(京都・法蔵館・昭和三五年初) 金子大栄編『真宗聖典』(京都・法蔵館・昭和三五年初) 金子大栄編『真宗聖典』(京都・法蔵館・昭和三五年初)
- のむすびの文の一部を Bloom 氏は引用されている。 金子大栄編『真宗聖典』、上、四七二頁。『浄土文類聚鈔』
- られる。Gordon & Gregory Fung 氏は前回大会同様医師⑪ 近年倫理、それも職業的倫理という文脈で迫る論文が見

- いてつよく要求されるようになっている。 いてつよく要求されるようになっている。 West: としての立場から、現代アメリカ市民の具体的生活現場にとしての立場から、現代アメリカ市民の具体的に見ることが可能な親鸞思想の了解と応用が、市民生活者のなかに見ることとのようなかたちで真宗が応用されうるのかを考察されてどのようなかたちで真宗が応用されうるのかを考察されてとしての立場から、現代アメリカ市民の具体的生活現場にとしての立場から、現代アメリカ市民の具体的生活現場に
- ③ Jacques Derrida(1930-)。フランスの哲学者。言語、とする『創世紀』の話は有名である。 とれである。その信仰を神に試されて息子イサクを殺そう② ヘブライ語で多くの人の父を意味する。イスラエル人の
- Hans-Georg Gadamer (1900-)。Heidegger の弟子。フランクフルト学派の J. Habermas と解釈学論争があってメリカにおいて人文系の学生多くに読まれているという。アメリカにおいて人文系の学生多くに読まれているという。
- 者でもある。ここでいう Sinn の意味は主体にたいして対) Gottlob Frege (1848-1925)。ドイツの人。数学、論理学

に影響を与えたという。 象が与えられるその在り方、把握のされ方である。Husserl

3rd New World Dic.)」であるが、ここでは次の意味であ

- を及ぼす。 学の祖。 Heidegger, Sartre, Merleau-Ponty に強い影響 Edmund Husserl (1859-1938)。ドイツの哲学者。 現象
- Press, 1962.) がある。 者、言語哲学者。日常言語学派として言語活動を分析、 選した。著書に Sense and Sensibilia (Oxford University John Langshaw Austin (1911-60)。イギリスの論理学
- あるいは二つ以上の究極的実在が存在すること(Webster's わすれ。 Speech Acts—An Esssay in the Philosophy of Language (Oxford U.P. 1971) などの著書がある。 多元主義とは pluralism の訳であり、哲学的には「一つ John R. Searle (1932-)。Austin の理論を継いで発展
 - でわかりやすく触れられている。 教社会学者の Peter L. Berger The Heretical Imperative 代の宗教多元主義については Alfred Schutz の弟子で宗 後にイギリス・アメリカでよく唱えられたことがある。現 とである。国家論、主権論としての多元主義が第一次大戦 な利益の発展を維持できる状態ないしは状況 (ibid.)」のこ の文明に閉じ込められていても、自らの伝統的文化や特有 いは社会構成員がそのなかで自立的な関わりを保ち、共通 る。すなわち「多種多様な民族的、人種的、宗教的、ある (邦訳『異端の時代』一九八六年、東京・新曜社) のなか
 - 21) 同上。

22

同上。 金子大栄編『真宗聖典』、上巻三四九頁